

Le Saurelois

Bulletin de la Société historique Pierre-de-Saurel inc.

Vol. 24, numéro 4
décembre 1997

Novembre-

À L'INTÉRIEUR... REMPIE	
Compte-rendu des réunions du conseil d'administration.....	2
Donnez de vos nouvelles.....	3
Éphémérides.....	3
Nouvelles en bref.....	3
La Société « sur la route ».....	4
À propos des conférences.....	4
Des nouvelles de Catherine et Mélanie.....	5
À voir dans les musées.....	6
Ce qu'ils ont dit sur notre région.....	7
À lire.....	8
À voir dans les musées.....	8

1997 UNE ANNÉE BIEN

POUR VOTRE SOCIÉTÉ !

L'année 1997 a été une belle année pour votre organisme, une année de restructuration et de réorganisation générale, dans le cadre de l'agrément nouvellement accordé, en août 1996.

La Société a acquis plusieurs fonds, dont celui de Monsieur Roland Gaudreau, ancien directeur général du Cégep de Sorel-Tracy et membre fondateur de la Société.

Pour ce qui est du traitement des fonds, il a progressé tout au long de l'année grâce à l'embauche de personnel occasionnel.

Enfin, en ce qui a trait à la diffusion, mentionnons le concours Percy Foy, les bulletins, les nombreux communiqués dans les journaux, un nouveau logo, un nouveau dépliant promotionnel, la tenue de conférences, et la participation à la Journée des musées, au Festival de la gibelotte et aux journées nationales de la culture.

La Société est également active à la Table de coordination des archives privées de la Montérégie, à la S.A.D.C. du Bas-Richelieu, et n'oublions pas la mise sur pied dernièrement d'un comité pour la sauvegarde du patrimoine bâti.

Ce travail dynamique a été effectué par l'équipe permanente formée de Mélanie Parent, secrétaire-réceptionniste, et de Catherine Objois, archiviste-historienne, engagée depuis le 25 février dernier, sous la gouverne active et très impliquée de Monsieur Robert G. Jones, réélu président en juin.

Nous souhaitons à tous nos membres une excellente année 1998, santé, bonheur et prospérité, et nous nous engageons auprès d'eux à travailler autant cette année pour continuer à faire de votre

organisme une société historique dynamique, active et reconnue dans la région pour ses compétences professionnelles.

COMPTE-RENDU DES RÉUNIONS DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Réunion du 17 novembre 1997

- Monsieur Frans Liessens fait le suivi sur le comité du patrimoine bâti, en particulier sur l'avenir du poste de police et pompiers.
- L'archiviste, Madame Catherine Objois, fait un compte-rendu du travail réalisé par les employés occasionnels.
- Monsieur Robert G. Jones présente le papier à lettres et les enveloppes portant le nouveau logo de la Société historique Pierre-de-Saurel inc.
- Madame Catherine Objois fait le point sur le dossier des trois conférences prévues pour 1998.
- Monsieur Richard Lettre, trésorier, présente le bilan financier au 31 octobre 1997.
- Résolution d'appui symbolique au projet P.A.C., programme d'accès communautaire, destiné à favoriser l'accès à Internet.
- Résolution d'appui au projet du Fonds de l'autoroute de l'information présenté par la Société historique de La Prairie de La Magdeleine.
- Madame Catherine Objois fait le suivi sur la Journée nationale de la culture du 27 septembre 1997.
- Madame Catherine Objois informe l'assemblée du lancement du nouveau concours Percy Foy 1997-1998.
- Ratification du contrat de donation pour le fonds Roland-Gaudreau.

Réunion du 8 décembre 1997

- Monsieur Robert G. Jones fait le suivi sur le comité du patrimoine bâti et il est décidé de former deux sous-comités.
- Monsieur Richard Lettre, trésorier, fait le suivi financier et annonce une diminution de la subvention municipale annuelle octroyée à la Société historique Pierre-de-Saurel inc.
- Monsieur Robert G. Jones et Madame Catherine Objois font le point sur les divers dossiers menés conjointement par la S.H.P.S. inc. et la Maison des Gouverneurs : fête du sapin de Noël organisée par la Chambre de commerce ; projet d'exposition de documents de la S.H.P.S. inc. à la Maison des Gouverneurs pour la période des fêtes, projet autorisé par le conseil d'administration ; lettre de Catherine Objois à Monsieur Michel Péloquin au sujet de l'emplacement des canons de la Maison des Gouverneurs.
- Madame Catherine Objois fait la lecture d'une lettre à la nouvelle directrice générale de l'Office de Tourisme et Congrès les Vallées de l'Archipel du Lac Saint-Pierre, sur la vocation touristique de la Maison des Gouverneurs, lettre qui amorce de façon très satisfaisante les relations avec Madame Diane Bouchard.

DONNEZ DE VOS NOUVELLES

Nouvelles des membres

Une chronique sociale à votre service !

Bienvenue à notre nouveau membre :

Monsieur Jean Rajotte

ÉPHÉMÉRIDES

Cela s'est passé un 26 décembre... 1929 : un incendie détruit le quatrième marché Richelieu. Le premier édifice datait de 1818 et le cinquième fut reconstruit, au même endroit, quelques mois plus tard. Il est toujours en activité en 1998.

NOUVELLES EN BREF

La Société historique Pierre-de-Saurel inc. est maintenant approuvée par le gouvernement du Québec et le gouvernement du Canada comme une société de bienfaisance et donc dorénavant nous pouvons émettre des reçus charitables autorisés pour fins d'impôt.

SOCIÉTÉ HISTORIQUE PIERRE-DE-SAUREL INC.

6-A, rue Saint-Pierre
Sorel (Québec) J3P 3S2

Téléphone : (514) 780-5739

Télécopieur : (514) 746-1655

Comité de rédaction : Catherine Objois et Mélanie Parent.

LA SOCIÉTÉ « SUR LA ROUTE »

Des membres du conseil d'administration ont été présents :

- à Sorel, le 28 octobre, à l'assemblée du conseil d'administration de la S.A.D.C. du Bas-Richelieu, société d'aide au développement de la collectivité du Bas-Richelieu.
- à St-Hyacinthe, le 6 décembre, pour une journée de formation sur la conservation des photographies organisée par la Table de coordination des archives privées de la Montérégie.
- au Cégep de Sorel-Tracy, le 19 décembre, à la soirée organisée pour le personnel retraité et la reconnaissance des années de service.
- à la Maison des Gouverneurs, le 19 décembre, à la fête de Noël de l'Office de Tourisme et Congrès les Vallées de l'Archipel du Lac Saint-Pierre.

À PROPOS DES CONFÉRENCES

La première conférence de la saison a été très appréciée par un public à la fois mélomane et passionné d'histoire. En effet, le 12 novembre dernier, Monsieur Gilles Plante, directeur de l'ensemble Claude-Gervaise a fait un exposé fort intéressant sur les instruments de musique en Nouvelle-France, avec démonstration à l'appui.

Les prochaines conférences se tiendront le 25 février avec Monsieur Yvan Lepage sur l'univers de Marie-Didace et le 18 mars avec Monsieur Olivar Gravel sur l'histoire de Saint-Joseph-de-Sorel.

*

VIEUX PAPIERS DE FAMILLE - ARCHIVES PERSONNELLES - PHOTOS ANCIENNES...

Vous possédez ou vous connaissez quelqu'un qui possède
des vieux documents, photos, cartes postales, cassettes audio (et même vidéo)...

NE LES JETEZ PAS !!!

Toutes ces archives peuvent être très précieuses pour notre patrimoine archivistique.

**Contactez Mélanie Parent au
(514) 780-5739**

La Société historique Pierre-de-Saurel inc.
votre représentante officielle des Archives nationales du Québec
pour la région Bas-Richelieu-Yamaska.

*

DES NOUVELLES DE CATHERINE ET MÉLANIE

Le service d'archives

L'Ami des Campagnes, 22 juin 1859. Collection Robert-Lamonde.

Les archives :

Dans ce bulletin nous vous présentons un fonds spécial : il s'agit de la collection du docteur Robert Lamonde, un des trois requérants, avec Messieurs Roland Gaudreau et André Durocher, lors de l'octroi des lettres patentes qui constituèrent en corporation la Société historique le 24 avril 1973.

En archivistique, une collection diffère d'un fonds : un fonds est un « ensemble de documents de toute nature réunis automatiquement et organiquement par tout corps administratif ou par une personne physique ou morale dans l'exercice de ses activités ou de ses fonctions... »

Une collection se définit comme la « réunion artificielle de documents de toutes provenances, groupés en fonction d'une caractéristique commune, telle que mode d'acquisition, thème etc... »

Ces définitions sont tirées de « Normes et procédures archivistiques » des Archives nationales du Québec.

Le Docteur Lamonde, passionné d'histoire, a ainsi réuni divers documents concernant l'histoire générale et l'histoire soreloise, couvrant les années 1834 à 1976 : actes notariés, textes manuscrits et imprimés relatifs à divers aspects de notre histoire régionale, et divers plans de Sorel, ainsi que quelques journaux des années 1870.

La collection comprend également des documents relatifs aux travaux professionnels du Dr. Lamonde, père d'Yvan Lamonde, professeur au département de langue et de littérature française à l'Université McGill et qui fut conférencier à la Société historique Pierre-de-Saurel inc. Le fonds est aisément consultable grâce à un répertoire numérique simple.

Les journaux :

Savez-vous que votre Société possède une importante collection de journaux sorelois ? Mentionnons parmi les plus anciens, soit pour les années 1870 à 1880 : Le Messager de Sorel, Le Journal de Sorel, Le Richelieu, Le Sorellois, The Sorel Pilot, The Pilot, The Sorel, The Sorel Advertiser, The Sorel News et La Gazette de Sorel dont le premier numéro est daté du 13 août 1857.

À VOIR DANS LES MUSÉES

Près de chez nous... il y a des musées fort intéressants : le Centre d'interprétation du patrimoine de Sorel, bien sûr, mais également le Musée des Abénakis à Odanak qui fait la promotion des cultures autochtones. On y trouve, outre l'exposition permanente des ancêtres, des expositions temporaires portant sur l'ancien fort des Abénakis, les fusils, et les wampums.

CE QU'ILS ONT DIT SUR NOTRE RÉGION

« Depuis plusieurs jours le plein automne s'était appesanti sur le Chenal du Moine. Sous son joug on eût dit la campagne entière saisie d'inquiétude. Plus de bruissements et de friselis dans les arbres, rien que des craquements et des rages de vent. Plus de franches brumes levées avec le jour et que dissout un premier rayon de soleil, mais des brouillards morts sournoisement emmêlés aux brûlés et aux chaumes. Pas motte qu'on ne mît à couvert sous une couche de paillis. Pas un cellier qu'on ne protégeât d'un double revêtement.

D'un champ à l'autre, la voix des hommes, plus grave et plus sonore, tintait comme un glas dans l'air matinal. Et souvent le chevrotement d'une brebis, stupide de détresse, franchissait la rivière, butant contre les berges.

Maintenant tout était si calme que la plaine semblait s'abandonner comme à la résignation, puis à la sérénité. Le chenal, sans les rouches desséchées, tapies entre terre et eau, paraissait élargi. À un bout de la commune, les derniers moutons, assemblés en rond, se serraient nez contre nez, épaule contre épaule, solidaires et silencieux, et forts.

GUÈVREMONT, Germaine, *Le Survenant*, Bibliothèque canadienne-française, Fides, 1971, p.

72



À LIRE

Vient de paraître en librairie :

- Les voies du passé 1870-1965. Les transport au Québec, Serge Lambert et J.-C. Dupont, les Archives nationales du Québec et les Publications du Québec. Évocation de la vie d'autrefois par le biais de photographies des moyens de transport en usage à la ville et à la campagne.
- Grosse-Ile 1847, au fil des jours, André Charbonneau et André Sévigny, Patrimoine Canadien, Parcs Canada. Description quotidienne des événements à la Grosse-Ile en 1847, cet été où 100 000 émigrants principalement irlandais débarquèrent au Québec, dévasté par une épidémie de typhus.
- Fleur de Lys, d'hier à aujourd'hui, Hélène-Andrée Bizier et Claude Paulette, Éditions Art Global. Histoire de la fleur de lys, symbole du Québec, plus particulièrement depuis le 21 janvier 1948, quand l'Union Jack descendit de la tour du Parlement pour être remplacé par le fleurdelisé.
- Les héros oubliés, Pierre Vennat, tome II : de septembre 1942 à la veille du jour « J », Éditions Le Méridien. À propos du rôle des Canadiens français dans cette guerre ; 90 000 ont franchi l'Atlantique pour participer à la libération de l'Europe.
- Julie Papineau, une femme patriote, Renée Blanchet, Éditions du Septentrion. Transcription dans une langue moderne de toutes les lettres de Julie Papineau, femme du célèbre Louis-Joseph, qui a participé au mouvement patriote et en a subi les contrecoups.
- Les bâtisseurs du siècle, Pierre Turgeon, Éditions Lanctôt. Un siècle d'histoire de Montréal, de la fin du siècle dernier à aujourd'hui. Prix Percy Foy 1997 de la Société historique de Montréal.